

# LES PAYSANS - NOS PAYSANS

## Edito

de l'association musicale indépendante - C.O.P Gironde

*Christian Filhos (Gignac, pseudo musical)*

\* Transmission (lien) – Mémoire – Vivant

Février 2026

Ces trois documentaires nous plongent dans plus de **60 ans de bouleversements agricoles en France.**

Ils racontent une histoire trop souvent résumée, parfois caricaturée, mais rarement écoutée depuis le cœur des champs.

Nous avons choisi de nommer cette page :

**« Les paysans, nos paysans »**

parce que ce lien est ancien, intime, et profondément humain.

---

J'avais **9 ans** lorsque je travaillais déjà dans les champs, puis dans les vignes du **Médoc**.  
Une enfance et une jeunesse marquées par **le travail de la terre**,  
le respect des saisons,  
la solidarité des villages,  
et **la dignité silencieuse des femmes et des hommes qui nourrissent**.

Puis, une autre école de vie s'est imposée : **la mer**.

Pendant de longues années, j'ai servi au sein de la **Marine nationale**,  
aux côtés de mes camarades,  
ayant choisi comme chemin **d'œuvrer pour le maintien de la paix dans le monde**.  
Des missions humanitaires, des opérations extérieures,  
certaines menées dans des conditions **difficiles et dangereuses**,  
toujours avec le même sens du devoir,  
la même humilité face à la fragilité humaine.

---

Ces deux parcours —  
**la terre et la mer**,  
**le paysan et le marin**,  
— m'ont appris une même chose essentielle :

- servir ne donne pas de droits,
- servir engage des responsabilités.

Je considère ces chemins comme des  
**« états de service au service de l'État**,  
**puis une somme de services au service de la vie ».**

Au service des femmes et des hommes,  
au service des enfants,  
au service de la biodiversité  
**dont nous faisons tous partie — et qu'il ne faut jamais oublier.**

---

Autrefois, la mission du paysan était simple et essentielle :

**□ produire pour nourrir ses voisins, son territoire.**

Puis, au fil des décennies, cette mission s'est déplacée.

Il ne s'agissait plus de nourrir des êtres humains,

mais de nourrir **un marché**,

des volumes,

des normes,

des logiques industrielles souvent éloignées du vivant.

---

Aujourd'hui, une question demeure, profonde et dérangeante :

**□ Que doivent nourrir les paysans ?**

**□ L'industrie... ou les femmes et les hommes ?**

Et derrière cette question, une autre, plus grave encore :

**□ où est passée la mesure, la sagesse, le sens ?**

**□ où commence la folie des hommes, lorsqu'ils oublient ceux qui les nourrissent ?**

---

Ces documentaires ne sont pas un slogan.

Ils sont une **mémoire, un témoignage, une invitation à regarder autrement.**

Ils rappellent que derrière chaque exploitation,  
il y a une famille,  
un corps usé,  
un savoir transmis,  
une relation intime à la terre,  
et souvent une immense solitude.

---

À travers cette page et ces trois épisodes,

**notre association exprime son soutien indéfectible aux paysans,**

non par posture,

mais par vécu,

par respect,

par reconnaissance.

Protéger les paysans,

c'est protéger la terre,

la santé,

la nourriture,

les générations à venir.

**Les paysans ne sont pas un problème.**

**Ils sont une solution.**

**À condition qu'on les écoute enfin.**